

N. ORTIZ  
SEVILLA

La agricultura y la ganadería andaluzas se han visto muy afectadas por las condiciones climatológicas de 2017, que ha sido el segundo año más seco de la última década. La aceituna de mesa, los cereales, el almendro o la patata, entre otros muchos cultivos, han sufrido fuertes descensos en sus rendimientos, tal y como Asaja Andalucía ha recogido en un informe que ha remitido a las administraciones estatales y autonómicas y en el que insta al Ministerio de Hacienda a compensar esta pérdida con la reducción de los índices de rendimiento neto (módulos) del IRPF.

«La falta de lluvias y el aumento de las temperaturas han afectado gravemente a estos sectores», explica Vicente Pérez, director general de Asaja Andalucía, quien destaca el impacto que el déficit de pluviometrías ha tenido en la ganadería extensiva de toda la región. «No ha habido hierba para dar al ganado en todo el otoño y, en muchas explotaciones, hace falta ya hasta el agua para dar de beber a los animales, por lo que se acumulan los gastos extras», detalla.

En cuanto a la provincia de Sevilla, uno de los cultivos más afectados han sido los cereales de invierno. En el trigo blando, los rendimientos se han situado de media en los 3.000 kg/ha, un nivel por debajo de una campaña normal. De media, a este cereal le han faltado unos 100 litros de agua y, además, se ha visto afectado de nuevo por la plaga del mosquito de trigo, que ha resurgido en algunas zonas de la provincia.

Respecto al trigo duro, en 2017 se han sembrado en la provincia 115.892 ha, un 7% menos que en 2016. En general, y según recoge Asaja, las producciones han sido inferiores y los rendimientos medios muy dispares. Ha habido zonas donde, incluso, los agricultores han tenido que dar parte de siniestro al seguro agrario al estar por debajo de los 2.000 kg/ha.

### Bajada del girasol

La climatología también perjudicó a la producción de oleaginosas ya que, a la sequía invernal, hay que sumar las altas temperaturas y los fuertes vientos. Como consecuencia, los rendimientos han disminuido hasta los 1.300 kg/ha. A esto hay que sumarle, además, la bajada del rendimiento graso del girasol, provocado por las altas temperaturas de junio, así como la bajada de precio del aceite de girasol, una suma de factores que complicó mucho la comercialización. La superficie dedicada a este cultivo sigue cayendo en la provincia, situándose en las 121.000 hectáreas.

Uno de los cultivos más afectados y con peor pronóstico de la campaña de 2017 es la patata, ya que ha sufrido un hundimiento de precios y



La falta de lluvias ha afectado a la mayoría de cultivos de la región

una incidencia generalizada de la plaga del gusano del alambre, lo que ha desembocado en una nula rentabilidad de la mayoría de las explotaciones de las comarcas de la Campiña, la Vega, las Marismas y el Aljarafe.

La fruta de hueso, que vive una crisis que abarca a toda España, ha

### Ganadería

La falta de pastos y la compra de piensos ha supuesto un incremento de los costes de producción para las explotaciones

sufrido también en la sevillana comarca de La Vega un hundimiento de precios generalizado y una bajada de la rentabilidad de las explotaciones.

De otra parte, según datos de la Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural de la Junta de An-

### Por tercer año consecutivo

## Crece el precio medio de la tierra agrícola en Andalucía

N. O. SEVILLA

El precio medio de la tierra agrícola ha crecido por tercer año consecutivo y ha alcanzado en 2016 los 20.498 euros por hectárea, según los datos de la Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural, que ha precisado que para el periodo 2014-2016 acumula una subida del 8,5 por ciento, mientras que respecto al año pasado, el incremento es del 0,9 por ciento.

Según indica la Consejería en un co-

municado, por provincias, las cotizaciones ascendieron considerablemente en Granada y Huelva, con un incremento del 10,5 por ciento y del 18,7 por ciento, respectivamente. Sube también en Córdoba (+5,3 por ciento), mientras que se mantuvieron prácticamente estables en Sevilla (+1,2 por ciento), Cádiz (-1,3 por ciento), Málaga (-2,6 por ciento) y descendieron en Almería (-5,6 por ciento) y Jaén (-6,3 por ciento).

En Sevilla, encabezan los precios

las tierras destinadas al cultivo de la naranja en regadío (41.019 euros/hectárea), mandarina en regadío (38.874 euros/hectárea) y frutal de hueso en regadío (38.215 euros/hectárea).

En Huelva, las tierras más valoradas fueron las de fresa y fresón, con más de 120.000 euros/hectárea y las dedicadas al cultivo de berries, con un precio medio superior a los 100.000 euros por hectárea. En el caso de la provincia cordobesa, las tierras dedicadas al cultivo del naranjo en regadío lideran el ranking de precios, con 36.448 euros por hectárea.

Así, el precio de la hectárea media en España se sitúa en los 10.582 euros en 2016.



# Año 2017

## Una campaña marcada por la sequía y las altas temperaturas

Asaja pide la reducción de los módulos fiscales para compensar la bajada de rendimiento de los cultivos afectados

VALERIO MERINO

dalucía, ha habido un descenso en la naranja dulce, un subsector que representa el 90% de la superficie de cítricos en Sevilla, debido a las altas temperaturas y la falta de precipitaciones que han terminado por retrasar la maduración del fruto.

El almendro también ha sufrido la falta de agua, sobre todo en rendimiento en fruto. A esto se unen, además, las bajas cotizaciones de la segunda parte del año para este cultivo.

La escasez de precipitaciones y las altas temperaturas de un verano

extremadamente seco han afectado tremendamente al olivar y a la cantidad de aceituna de mesa apta para el verdeo. En concreto, la cosecha de verdeo ha sido una de las más bajas de los últimos 5 años, habiéndose fijado la producción en 301.000 tm, un 20% menos que en la campaña pasada. Por variedades, la manzanilla, variedad de la que la provincia de Sevilla es principal productora, se reduce en un 33% y en un 30% la producción de gordal.

Asaja también hace una mención especial al temporal de agua y gra-

nizo que afectó en agosto a Estepa y parte de la Campiña, provocando graves daños en la aceituna.

La producción del aceite de oliva sufrirá asimismo, una fuerte merma de producción con respecto a la pasada campaña, ya que la sequía y las altas temperaturas han afectado al cultivo en los periodos críticos de floración y cuajada de fruto.

Por su parte, toda la ganadería en extensivo se ha visto muy condicionada por la falta de lluvias, que ha provocado escasez de pastos en el campo y obligado a los ganaderos a recurrir a la compra de pienso para la alimentación del ganado y al aporte de agua. Esto supone una escasa o nula rentabilidad de las explotaciones ganaderas, ya que los costes de producción se incrementan un 30% respecto a un año «normal» y no hay posibilidad de que esto repercuta en los precios de venta, haciendo disminuir el beneficio final.

Por todo ello, desde Asaja Sevilla se solicita una reducción del módulo vigente para el vacuno de carne, ovino-caprino y porcino en todos los pueblos de la provincia.

### El resto de provincias

En el resto de provincias andaluzas, las escasas lluvias han sido también las absolutas protagonistas. En Córdoba, por ejemplo, las temperaturas medias por encima de lo normal afectaron a los cereales, y se ha producido una bajada en cuanto a superficie y rendimiento respecto a un año normal del girasol. Los cítricos, la viña, el olivar y el algodón han sido otros de los cultivos más afectados.

Por su parte, en Huelva advierten que los precios de los cítricos y las fresas son cada vez más bajos y los costes de producción no dejan de subir, por lo que se está perdiendo rentabilidad. También avisan de que la ganadería es cada vez más deficitaria.

En Jaén ha sido el olivar uno de los sectores que más impacto ha sufrido, y adelantan que en la campaña actual, que ya se encuentra bastante avanzada por la falta de lluvias, ya se está percibiendo merma en la producción. En Málaga se han visto afectados la aceituna, la uva, los cereales, el almendro y la patata, entre otros, en Almería el sector hortícola, sobre todo, y en Cádiz, los cereales, la remolacha, el algodón o los cítricos.

## Mercado

### Estabilidad en las cotizaciones

El aceite lampante sigue a 3.450 €/tn. El aceite virgen cotiza a partir de 3.500 €/tn., y el virgen extra a partir de 3.600 €/tn. Fuente: Oleoestepa

### Permanecen los precios

Sin precio para el trigo blando y el duro sigue a 210-212 €/tn. El maíz permanece en 178-180 €/tn. El girasol normal permanece a 319€/tn., y a 348 €/tn., la variedad alto oleico. Fuente: Lonja de Sevilla.

### Precios de los entamados

Las operaciones con entamados de la campaña anterior de la variedad manzanilla, con tamaño medio, se están cerrando a 1,15 euros/kg. Fuente: Asaja.

### Ibéricos y blanco suben

El lechón ibérico sube a 1,95 €/libra, y el lechón puro a 2 €/libra. El lechón blanco sube a 45,50 €/unidad. El ibérico de cebo sube a 26,60 €/@, y el cebo campo a 28,32 €/@. El bellota 100% ibérico sigue a 35,75 €/@; el bellota 75% ibérico a 35 €/@; y el bellota 50% ibérico a 34,25 €/@. Fuente: Araporc.